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全国射击冠军赛打了几天，老

将新人的发挥都有不少亮点。杜丽

坐在嘉宾台上，与做运动员时一样，

脸上几乎找不到除了微笑之外的其

他表情，但说起观看比赛后的感觉，

她的言语间透出欣慰。

“这是农历蛇年的第一项比赛，

从目前的情况来看，选手们冬训的

储备还不错，看得出来，实力上有提

升。”站在混采区内，杜丽推了推眼

镜，笑着说：“有个别项目的年轻运

动员，表现还是比较突出的。”尤其

让她记忆深刻的，是晋级男子25米

手枪速射决赛金牌轮的两位选手许

晨飞和李越宏。对于去年拿到奥运

冠军，如今又斩获全国冠军的老李，

杜丽还半开玩笑地说：“从决赛的晋

级名单来看，这个项目的悬念并不

大。”比起结果，杜丽更关注选手面

对意外情况时的应变，她介绍：“李

越宏的用枪在预赛中出了些问题，

最后处理得不错，决赛时对于状态

的调整也很快，处变不惊也是他的

特点，还是保持了一贯的风格。”

虽然说着“悬念不大”，但杜丽

还是在速射比赛中收获了惊喜。

她特别谈到20岁的上海小将许晨

飞。在这位奥运冠军看来，小许是

比赛的亮点，尤其在之前的轮次中

有好几次顶住压力，后来居上时，

杜丽特别用手机记录了一些细

节。“对于年轻选手来说，参加这个

级别的比赛是个很好的锻炼机会，

在为全运会做准备的同时，也能积

累更多经验，得到更多锻炼。”杜丽

说，之后的比赛中，她还会关注更

多年轻选手的表现，希望能得到更

多惊喜。

赛场内没想到
最后一个比赛日中诞生了本

届赛事耗时最长的决赛，女子25

米手枪决赛中总共出现6次平分

加赛，引起现场阵阵惊呼，也让前

来助阵的奥运冠军、国际射联副

主席王义夫忍不住鼓起掌来。这

样的情况算得上本次冠军赛的缩

影——比赛场内，出现了好几个

让人没想到的情况。

“我没想到自己能拿冠军，真

的是意外惊喜。”拿下冠军的天津

选手孙明乐在混采区几次重复着

这句话。资格赛排名第一，决赛

中经历5轮平分加赛的重庆姑娘

殳昕昱透露，因为加赛的频率大

大超出预期，打到最后连子弹的

库存都有些告急，“我挺担心这一

点的，因为按照规则，子弹打完了

不能补，只能按当时的排名完赛，

还好没有出现极端情况。”

不只选手意外，观赛的教练

和业内人士也直言没想到赛事会

如此激烈。“老将和新人都发挥出

了水平，有不俗的成绩。”王义夫

赛后点评道，“几位选手在加赛决

胜的时候，表现得都不错，希望未

来他们能有更好的发挥。”比赛结

束后，不少教练特意携带的笔记

本上，已经写满了需要注意的细

节和重点。“开赛前我跟几位选手

和教练说，不要有太大压力，要稍

微降低一点预期，从最后的情况

来看，反而超出了预期。”全程观

看了本次比赛，并在收官日担任

颁奖嘉宾的陶璐娜感慨。

赛场外有计划
射击冠军赛场内热闹非凡，

场外也有不少亮点。首次出现的

几款文创产品备受关注，奥运冠

军姜冉馨被手枪造型的糖果和纪

念品吸引，李越宏抱着应援玩偶

笑得合不拢嘴，纪念章制作、抓娃

娃机、“射击日报”等小游戏和打

卡点，每天都会吸引不少人的目

光。正如国际射击联合会主席罗

西所说，本次冠军赛让所有参与

者感到惊喜。

举办了一届获得各方肯定的

国内赛事后，组委会有了新的计

划，他们正为申办2026年射击世

界杯总决赛作着准备。“这次比赛

能成功举办，离不开各方的支持，

也让我们对上海在未来承办更多

射击赛事，有了期待。”陶璐娜说。

在声声枪响和阵阵欢呼中，

上海与全国顶级射击赛事的一次

“约会”顺利落幕。离别时总会有

些不舍，但更多的还是期待，因为

下一次的相约，已经在准备中。

赛事组委会方面表示，接下来会

继续努力，为未来上海能办好更

多射击赛事打下基础。

本报记者 陆玮鑫

昨天下午跟林诗栋打满7局、逆转取胜

的梁靖崑，昨晚终究没有抵挡住王楚钦的冲

击。4比0，王楚钦战胜梁靖崑，夺得亚洲杯

男单冠军。

亚洲杯上的王楚钦（见上图 图 新华
社），表现堪称完美。然而，他却说：“整个比赛
过程中，我都没有想过冠军。一路走来，我都

是抱着挑战者的心态，面对每个人的比赛。”

本场比赛，王楚钦先发动、先上手，而梁

靖崑明显招架不住，王楚钦轻松拿下前两

局。第三局，梁靖崑做出一些变化，给王楚

钦带来了困难，但王楚钦更快、变化更多。

梁靖崑开始展现自己强大的防守能力，在局

末阶段将比分扳平，双方打出一波精彩的攻

防大战，比赛进入白热化。最终，王楚钦把

握住关键分，以16比14艰难赢下第三局。

此后王楚钦势如破竹，以11比5轻松拿下第

四局。

回顾本届亚洲杯征程，王楚钦也曾在淘汰

赛阶段遇到过对手的阻击。但总体而言，在比

赛中的节奏把握不错。紧张的时候，如何取

得突破？王楚钦说：“告诉自己，抛除杂念。”

王楚钦曾不止一次表示，希望让自己痛

苦一点，因为痛苦可以刺激自己始终警醒、

激励自己走向胜利。“痛苦之上是曙光”，是

他一直相信的一句话。此前的WTT新加坡

大满贯赛，王楚钦负于梁靖崑，无缘男单决

赛。今晚，王楚钦终于做到了抛除杂念，享

受比赛。

新的奥运周期，王楚钦需要经受住一次

次的冲击，成为更好的自己。WTT新加坡

大满贯赛，林诗栋夺冠后，世界排名取代王

楚钦，上升至第一位。但王楚钦早已看淡世

界排名，“世界第一并不意味着顶峰，它只是

证明了你站到了一个可以去冲击冠军的舞

台上。” 本报记者 陶邢莹

当一个女孩，非常想赢，会是什么模

样？眼神犀利，杀球勇猛，不给对手任何机

会。凭着这样一股气势，昨晚，王曼昱（见上

图 图 新华社）以4比0战胜国乒队友孙颖

莎，在深圳夺得亚洲杯女单冠军。夺冠后的

她，紧紧握拳、举起手臂，表情坚定、决绝。

这是一场世界第一和第二的较量。“我

今天就是全力以赴拼莎莎，比赛中技战术执

行和发挥都非常坚决，心理上也突破了一

些。”获胜后，王曼昱平静地说道。

她对乒乓球的热爱，始于5岁。王曼昱

的家境并不富裕，从齐齐哈尔市体校被选拔

进入黑龙江省乒乓球队后，父母放下一切，

陪伴她去往陌生的城市，为了维持生计，他

们在街边摆摊。王曼昱说：“这些对我来讲，

其实是很有力量的。它带给了我能量，也是

我的初心。我一直都觉得我爸妈很厉害，他

们把能力范围内最好的东西和最多的爱都

给了我，现在我有能力让爸妈和自己都过上

了不错的生活，我觉得我和爸妈一样都是很

厉害的人。”

王曼昱是那种毫不掩饰自己好胜心的

运动员，她的打法具有男子化的特点，技术

全面且先进。她也不掩饰失败给自己带来

的痛苦。无论是东京奥运周期前漫长的低

谷，还是巴黎奥运周期最后时刻失去奥运会

单打资格，都曾让她陷入过迷茫，但随之她

又以焕然一新的姿态，重新启航。对她而

言，数不清的胜利和奖杯，都不及曾经遭遇

过的一次次失利，只有学会直面输，才能让

自己变得更为强大。

2025年，新年第一天，她的第一个冠

军，是率领山东鲁能俱乐部在上海夺得乒超

联赛女团冠军。当时王曼昱说：“新的一年，

我要好好享受生活。”就像小时候那样，单纯

地喜欢打球、不惧困难。本报记者 陶邢莹

又见奥运冠军杜丽——

那抹熟悉的微笑依旧

痛苦之上是曙光

在2025年全国射击冠军赛（手枪项目）的赛场里，中国射击协会副
主席、中国手枪队领队杜丽算得上最忙碌的人之一。与同为奥运冠军
陶璐娜以及各支参赛队的队员、教练交流，不时记录着关键信息……

戴上黑框眼镜的杜丽（见左图，李铭珅 摄），少了狠劲，多了知性，距离为中国代表团射落雅典奥运会首金
已过去近21年，杜丽的脸上，依然挂着当年那标志性的微笑。

    年全国射击冠军赛（手枪项目）
昨天在上海市射击射箭运动中心落下帷
幕，四个决赛日，全国各地的“神枪手”在
申城各展风采，带来一场场精彩刺激的对
决，一次次让决赛场气氛达到沸腾。赛场
外，射击主题文创产品、特质纪念章、冠军
墙打卡点等设计，为赛事增添了趣味性，
提升了参赛体验。正如奥运冠军、上海市
竞体训练管理中心射击射箭运动中心主
任陶璐娜所言，这次比赛办得十分热闹。

男单冠军王楚钦
低谷之后是重启
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本次射击冠军赛至今，多场比

赛打得难解难分，精彩程度超出预

期，给观众带来特别的享受。每场

必到的杜丽对此有直观的感受。在

交流中，这位奥运冠军说出了赛事

愈发精彩的秘密，对于项目未来的

发展，也提出了一点希望。

“在射击项目的规则调整之后，

比赛的刺激程度有很大提升，从这

几天的赛场氛围也可以感受到。”杜

丽说，“这对参赛选手提出了更高的

要求，也给了更多选手，尤其是年轻

选手一展身手的机会。”她透露，未

来射击项目的赛制和规则可能还有

一定微调，旨在进一步提高赛事的

观赏性。同时，组委会在赛事软硬

件的筹备方面，也做了很多工作，给

赛事的顺利举办打下了基础。

“大家可以看到，现在射击比赛

正变得越来越精彩，各支队伍的竞

争也越来越激烈，这是个很好的趋

势。”站在这次全国射击冠军赛的决

赛场外，微笑着的杜丽，眼神中多了

几分憧憬，“希望未来能有更多人关

注和参与到射击项目，一同来感受

赛事的精彩。”

本报记者 陆玮鑫

一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望一点希望2

文体人物

上海办赛 正中靶心
2025全国射击冠军赛（手枪项目）收官


